



Site classé
Patrimoine
national



Grotte de la Balme

Isère

Date de l'arrêté : 4 avril 1911

Commune concernée : La-Balme-les-Grottes

Le 4 avril 1911 huit sites naturels sont classés, les premiers de l'Isère. Sans aucune surprise, la Grotte de la Balme figure sur la liste : depuis 1807, donc plus d'un siècle, cette "Merveille du Dauphiné" est l'un des premiers sites souterrains organisé pour la visite en France. Creusée dans le calcaire sédimentaire du plateau de l'Isle-Crémieu, recelant des coquillages, des crustacés et des plantes, la grotte est née lors de la fonte des glaciers à la fin du Würm, au quaternaire.

Aux dimensions monumentales du proche d'entrée, 35 mètres de haut par 28 mètres de large, s'ajoute l'étonnante chapelle érigée en 1310 à l'entrée de la grotte, littéralement collée contre la paroi rocheuse, et dédiée à Notre-Dame. On y accède par un escalier coudé qui traverse en largeur la moitié du grand vestibule de la grotte. François 1^{er} y vint en pèlerinage en 1516, attiré par la renommée du lieu et accompagné de sa mère Louise de Savoie. La légende locale attribue aussi au lieu

d'avoir abrité le contrebandier Mandrin au XVII^e siècle, qui y aurait – bien évidemment – caché un trésor.

L'intérêt de la grotte, et la raison de son classement, réside dans la variété des formations souterraines qu'on y rencontre : marmites creusées dans le calcaire, étroits boyaux écartés par les rivières souterraines, stalagmites spectaculaires aux noms évocateurs comme le Moine, stalactites irisées, draperies de calcaire et surtout les merveilleux petits bassins toujours en eau, que l'on visitait au début du XX^e siècle vêtu d'une blouse.

À l'époque du classement, on parcourt la rivière et le lac souterrains en barque, mais ces visites n'ont plus lieu depuis un accident. "Grande fontaine", "Grands Bassins", le "Saule pleureur"... la grotte est comme un pays avec ses contrées et ses attractions. Et c'est ici que l'on retrouve François 1^{er}, dessiné à cheval par un étudiant des Beaux Arts de Lyon en paiement de son repas au café du village.

En un siècle, le réseau visité a eu tendance à se réduire pour des raisons de sécurité, comme la galerie supérieure, qui abrite une population de 150 à 200 chauves-souris de quinze espèces différentes.

Type d'intérêt

Géologique et pittoresque

Accès

La grotte est ouverte à la visite, payante, et obligatoirement en groupe, tous les jours en juillet et août et durant certaines vacances scolaires. Le reste de l'année, seulement les week-ends.

Renseignements au : www.grottes.biz et 04 74 90 63 76

Carte du site



Mise à jour : DREAL 2013

